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Рояль в подарок 
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от компании «Би Джи Групп»
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В рамках программы пребывания в Западно-
Казахстанской области Президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев посетил предприятия, участвующие в 
реализации индустриально-инновационных проектов.

***
На ежегодной торжественной церемонии «Награды 

председателя правления Би Джи 2012», состоявшейся 
10 мая в Лондоне, в музее королевы Виктории и принца 
Альберта, КПО была объявлена победителем в обла-
сти охраны окружающей среды в номинации «Глобаль-
ное потепление –  программа по снижению выбросов 
парниковых газов» от компании «БиДжи Групп» за 2011 
год.

***
В Алматы состоялся V Всемирный конгресс инжи-

ниринга и технологий – WCET-2012: «Наука и техноло-
гии: шаг в будущее», который собрал ученых и инжене-
ров из более чем 20 стран мира.

***
Сотрудники компании КПО Гульнар Даулова и Алек-

сандр Охрименко приняли участие во II Казахстанской 
Международной конференции и выставке по охране 
труда и промышленной безопасности KIOSH 2012. 
Проект KIOSH приурочен к Всемирному  дню охраны 
труда. 

***
Министр труда и социальной защиты РК  Г.Н. Аб-

дыкаликова, курирующая эти важнейшие вопросы в 
республике, побывала в сопровождении руководства 
ЗКО и Бурлинского района сразу на трех объектах – в 
селах  Бурлин и Пугачево, а также в городе Аксае.

***
В рамках  производственной деятельности, направ-

ленной на обеспечение дальнейшего распространения 
и понимания "Обеспечения технологической безопас-
ности и целостности оборудования" (PSIM),  компания 
КПО разработала учебную программу, которая запу-
щена в Интранет-портале КПО.  

***
Руководство ОТ, ТБ, ООС и КК поздравила всех со-

трудников КПО с Всемирным днём охраны окружаю-
щей среды, который ежегодно празднуется 5 июня, а с 
2007 года был официально признан и в Казахстане. 

***
Компания КПО сообщила имена победителей про-

граммы поощрения ОТ, ТБ и ООС по итогам первого 
квартала 2012 года.  

***
В мае этого года футбольная команда «Достар» 

КПО приняла участие в ежегодном Республиканском 
соревновании по мини-футболу среди организаций, 
которое проходило в г. Алматы. В этом году команда 
КПО показала блестящую игру и впервые стала побе-
дителем турнира. 

***
27 мая в спортзале Чешского городка по инициати-

ве профкома КПО состоялся турнир по национальной 
борьбе қазақша күрес, посвященный празднованию 
Дня Победы.
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В рамках программы пребывания в Западно-
Казахстанской области Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев посетил предприятия, участвующие в реали-
зации индустриально-инновационных проектов. Именно 
создание новых производств и дополнительных рабочих 
мест позволяет области прочно удерживать лидирующие 
позиции в социально-экономическом развитии. 

Первым адресом на президентском маршруте стал за-
вод по производству растительного масла, построенный 
неподалеку от Уральска в поселке Пойма Теректинско-
го района. Это инвестиционный проект, реализованный 
в рамках программы обеспечения продовольственной 
безопасности при поддержке местного бюджета и СПК 
«Орал». Сельскохозяйственная отрасль в Приуралье 
считается традиционной. Аграрии края имеют большой 
опыт. Сейчас задача состоит в том, чтобы сочетать его 
с научно обоснованными технологиями. Как известно, 
максимальную выгоду приносит переработка сельхоз-
сырья. Чтобы обеспечить АО «Батыс Кунбагыз» сырьем, 
площади, отведенные под масличные культуры, увели-
чили в несколько раз. 

Председатель правления АО «Батыс Кунбагыз» Му-
рат Жаркеев рассказал Нурсултану Абишевичу о том, 
что технологические линии оснащены оборудованием 
чешской фирмы «Синеко». Уникальность применяемой 

технологии заключается в том, что не проводится нагрев 
семян, а значит, исключается выделение канцерогенных 
веществ. Холодный способ отжима позволяет сохранять 
все полезные качества семян. Масло, названное «Пре-
мьера», уже завоевало внутренний рынок. 

Областные власти оказывают содействие в возде-
лывании масличных. Создан сервисно-заготовительный 
центр с участием 43 товаропроизводителей региона. 
Для механизированного отряда приобретена специали-
зированная техника. Подсчитано, что потребность При-
уралья в растительном масле составляет 4,5 тыс. тонн. 
Мощность завода превышает 7 тыс. Поэтому несколько 
наименований масла реализуются не только в Западно-
Казахстанской, но и в Атырауской, Мангистауской, Пав-
лодарской, Северо-Казахстанской и Алматинской обла-
стях. Стоит отметить, что с запуском завода создано 150 
новых рабочих мест со средней зарплатой рабочего в 68 
тыс. тенге.

«Важно развивать производство сельскохозяйствен-
ной продукции. Для этого необходимо финансировать 
крестьянские хозяйства через микрокредитные органи-
зации»,  - отметил Президент. 

В завершение встречи Глава государства пожелал 
фермерам здоровья и благополучия.

(Продолжение на 2-й стр.).
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Акционерное общество «Западно-Казахстанская ма-
шиностроительная компания» Президент страны посе-
тил не впервые. Предприятие образовано в 2003 году. 
Оно специализируется на производстве нефтегазового 
и нефте промыслового оборудования, газотурбинных 
электростанций, резервуаров и металлоконструкций. В 
2010 году в рамках Карты индустриализации реализован 
проект по производству газоперекачивающих агрегатов 
и газотурбинных электростанций стоимостью 3 млрд. 
тенге.

Директор завода Алиби Ахмеджанов проинформи-
ровал Нурсултана Абишевича о ходе исполнения прези-
дентских поручений. Речь шла о процессе освоения про-
изводства казахстанских газоперекачивающих агрегатов 
и газотурбинных электростанций, ремонте и изготовле-
нии оборудования для газокомпрессорных станций, ре-
конструкции компрессорной станции «Макат», а также 
ремонте двигателей военных самолетов. 

Как отметил А. Ахмеджанов, в настоящее время 
данный проект осуществляется совместно с ведущими 
зарубежными предприятиями в этой области – Москов-
ским научным центром газотурбостроения «Салют» и 
Луцким ремонтным заводом «Мотор». В течение по-
следних 6 лет на данных предприятиях 25 работников 
завода ЗКМК прошли специальную подготовку. В планах 
предприятия – организация капитального ремонта дви-
гателей полностью своими силами.

Президент ознакомился с ходом реализации иннова-
ционных проектов по производству печи для подогрева 
нефти и организации выпуска перфорационных систем 
и перфозарядов. Также руководитель предприятия рас-
сказал Главе государства о программах сотрудничества 
ЗКМК с американскими компаниями General Electric и 
Solar. Так, с применением лицензионной технологии ком-
пании GE на базе предприятия создан сервисный центр 

Министр труда и социальной 
защиты РК  Г.Н. Абдыкаликова, 
курирующая эти важнейшие во-
просы в республике, побывала в 
сопровождении руководства ЗКО 
и Бурлинского района сразу на 
трех объектах – в селах  Бурлин и 
Пугачево, а также в городе Аксае. 
Целью поездки стало знакомство 
с ситуацией на местах – как вы-
полняются государственные про-
граммы и насколько успешно 
реализуются проекты по улучше-
нию качества жизни населения. 

Рабочая поездка министра 
труда и социальной защиты РК  
включала в себя посещение и 
осмотр нескольких социальных 
объектов. Сначала Гульшара 
Абдыкаликова побывала в селе 
Бурлин, где, как известно, за ко-
роткое время вырос микрорайон 
из 60 жилых домов, которые за-
селили бывшие жители признан-
ных экономически неперспек-
тивными населенных пунктов. 
Сегодня этот жилой сектор обжи-
вается новоселами, в этом райо-
не действует магазин, в котором 
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по ремонту газотурбинных установок, обслуживанию и 
ремонту систем автоматики и управления. На днях руко-
водством завода подписано соглашение о локализации 
вспомогательного оборудования для газотурбинных дви-
гателей Solar.

«Это оборудование очень важное и необходимое для 
нас. Мы – страна нефти и газа. Поэтому мы заинтере-
сованы в сотрудничестве с вашей компанией. Вместе с 
тем необходимо обеспечить выполнение требований по 
локализации производства ряда деталей этого оборудо-
вания», - отметил Президент, обращаясь к представите-
лю компании Solar.

В ходе посещения предприятия Главе государства был 
презентован первый экспериментальный отечественный 
турбовинтовой самолет из углеродного материала. Все 
сборочные процессы произведены на заводе. Это пока 
первый самолет, но в намерениях ЗКМК – их серийный 
выпуск. К слову, такие воздушные суда могут применять-
ся в промышленной и нефтегазовой отраслях.

Нурсултан Назарбаев посетил цех по производству 
боеприпасов и встретился с работниками завода, про-
шедшими обучение за рубежом. Речь на встрече шла 
о том, что конкурентоспособность является ключом к 
успешной интеграции Казахстана в мировую экономику.

Министр в Бурлинском районе
министра особенно интересова-
ли цены на товары, оказавшие-
ся вполне доступными для по-
купателей. Теперь задачей №1 
для переселенцев остается тру-
доустройство, в чем им по мере 
возможностей помогает местная 
власть. Приезд министра особо-
го ажиотажа среди жителей не 
вызывал – новоселы привыкли к 
пристальному вниманию со сто-
роны государственных органов 
и обоснованно рассчитывают на 
участие государства в решении 
социальных проблем каждой се-
мьи. На сегодня заселены почти 
все дома - это более 200 чело-
век, ставших бурлинцами совсем 
недавно. Осмотр, совершенный 
министром, не был поверхност-
ным, Гульшара Абдыкаликова 
специально зашла в несколько 
домов,  чтобы познакомиться с 
хозяевами и узнать об условиях 

проживания. Жители рассказали 
о наличии в домах газа, света и 
проведенного водопровода, в 
одном из домов высокую гостью 
пригласили к накрытому к обеду 
дастархану. Отведав угощения, 
министр подробно расспроси-
ла владельца дома о планах на 
будущее. Практически у каждого 
из приехавших жить и работать 
в Бурлинский район это - пои-
ски новой работы, или обучение 
выбранной специальности, или 
профессиональные курсы. 

Следующим пунктом, в кото-
ром останавливалась делегация, 
стал колбасный цех в селе Пуга-
чево, владелец которого Игорь 
Шайдецкий рассказал о произ-
водстве мясных и колбасных 
изделий, раскрыл некоторые се-
креты вкусной колбасы и делика-
тесов, поставляемых на продажу 
не только в  Бурлинский район, 
но и далеко за его пределы. Пу-
гачевский колбасный цех являет-
ся примером успешно действую-
щего субъекта малого бизнеса, 

когда экономическая активность 
предпринимателя позволила 
ему планировать перспективы 
развития собственного дела на 
ближайшее время при получе-
нии поддержки со стороны госу-
дарства, которое оказывается 
малому и среднему бизнесу на 
местах.

И завершало рабочий визит 
министра труда и социальной 
защиты населения  посещение 
аксайского индустриального пар-
ка – одного из инвестиционных 
проектов, реализуемого консор-
циумом КПО Б.В. в нашей об-
ласти. Индустриальный парк, по 
словам представителей КПО, 
станет мощным производствен-
ным заводом, оборудованным 
современнейшей техникой, что 
позволит гарантировать внедре-
ние и широкое использование в 
производстве технических до-
стижений, значительно повыша-
ющих уровень и качество выпол-
няемых здесь работ по ремонту 
и производству техники. 

В целом, отметила министр 
труда Г.Н. Абдыкаликова, целью 
рабочей поездки в ЗКО, в рамках 
которой состоялось посещение 
социальных объектов в Бурлин-
ском районе, была определена 
проверка на местах реализации 
государственной  индустриаль-
ной программы,  социальной 
программы по поддержке насе-
ления и развития МСБ, иниции-
рованных Главой государства. 
«Нужно работать, - подчеркнула 
министр, - это главная задача 
для людей, тогда и поселок бу-
дет благоустроен, и каждый дом  
- благополучен, и сами жители 
будут довольны. Новые дома 
построены, теперь дело за их 
хозяевами и властью на местах 
– пусть процветает село». Тот же 
призыв трудиться, не покладая 
рук, прозвучал и в адрес пред-
принимателей, Игорь Шайдецкий 
и сам это хорошо знает – бизнес-
мены рассчитывают на себя, но 
при этом и от поддержки государ-
ства не отказываются. 
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На ежегодной торжествен-
ной церемонии «Награды 
председателя правления Би 
Джи 2012», состоявшейся 10 
мая в Лондоне, в музее коро-
левы Виктории и принца Аль-

берта, КПО была объявлена победителем 
в области охраны окружающей среды в 
номинации «Глобальное потепление –  
программа по снижению выбросов парни-
ковых газов» от компании «Би Джи Групп» 
за 2011 год. Таким образом, компания 
КПО, как и в предыдущие годы, вновь от-
личилась на этом престижном конкурсе, 
получив высшую награду председателя 
правления «Би Джи Групп».

На этом  мероприятии компанию КПО 
представляли управляющий по вопросам 
ТБ, ОТ, ООС и КК Кристиано Джиоаккини, 
менеджер корпоративного отдела ООС 
Руслан Мукангалиев и сотрудницы корпо-
ративного отдела ООС Марина Филиппо-
ва и Айна Мукангалиева.

Награда в этой области была получе-
на за значительные успехи КПО в сниже-
нии выбросов парниковых газов, которые 
считаются основной причиной глобально-
го потепления. Стоит отметить, что в 2011 
году показатель по утилизации газа КПО 

КПО обеспечивает готовность своих 
ресурсов для ликвидации возможных ава-
рийных ситуаций, а также готовность эф-
фективной реализации плана обеспече-
ния производства. В КПО принята система 
аварийного управления 3-х уровней, каж-
дый из которых определяет уровень реа-
гирования, обязанности и поддержку при 
возникновении аварийной ситуации в за-
висимости от характера и масштаба.

Первичное реагирование на происше-
ствие происходит на уровне объекта, что 
соответствует уровню I. В большинстве 
случаев управление аварийным реаги-
рованием на этом уровне осуществля-
ется аварийным штабом управления на 
объекте. Однако для предотвращения 
эскалации происшествия может быть за-
действована группа аварийного управле-
ния уровня II, имеющая дополнительные 
ресурсы для оперативного управления и 
координации действий.

Серьезные происшествия, такие как 
происшествия с большим количеством 
пострадавших, смертельными случаями, 
большими производственными потерями, 
похищением людей, или происшествия, 
негативно влияющие на репутацию ком-
пании, приводящие к финансовым или 
правовым обязательствам, могут потре-
бовать эскалации до мобилизации группы 

В рамках  производственной деятель-
ности, направленной на обеспечение 
дальнейшего распространения и пони-
мания "Обеспечения технологической 
безопасности и целостности оборудова-
ния" (PSIM),  компания КПО разработала 
учебную программу, которая запущена в 
Интранет-портале КПО.  В связи с этим, 
каждому сотруднику КПО необходимо 
уделить некоторое время на прочтение 
материала учебной программы, а затем 
ответить на вопросы до декабря 2012 г. 
Учебная Программа PSIM доступна через 
домашнюю страницу КПО Интранет по 
следующей ссылке: https://lms.kpo.kz/

PSIM Стандарт был разработан с 
целью предотвращения и смягчения по-
следствий производственных потерь, 
связанных с соблюдением техники без-
опасности, охраны окружающей среды, 
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достиг уровня мирового класса,  соста-
вивший 99,92 процента, а доля сжигания 
газа на факелах - лишь 0,08 процентов.

Высокие показатели КПО в сфере 
ООС содействуют Республике Казахстан 
в достижении целей, поставленных в со-
ответствии с Киотским протоколом, что в 

свою очередь способствует поддержанию 
КПО уровня мирового класса в сфере 
природоохранной деятельности. 

Судейская коллегия, а также сам пред-
седатель правления «Би Джи Групп» сэр 
Роберт Вилсон и другие члены правления 
приняли участие в отборе финалистов, 

претендовавших на высшие награды.  По-
бедителей конкурса приветствовал и по-
здравлял лично председатель правления 
«Би Джи Групп» сэр Роберт Вилсон.  

Основная цель этого конкурса - по-
вышение информированности внутри 
компании о приоритетах Совета директо-
ров и руководства компании в совершен-
ствовании деятельности по охране труда, 
промышленной и общей безопасности, 
охране окружающей среды, а также их от-
ветственности перед сотрудниками «Би 
Джи Групп» и в странах, где компания ве-
дет добычу углеводородов. Кроме того, 
одной из главных целей проведения кон-
курса является поощрение новаторских 
предложений, постоянное совершенство-
вание своих профессиональных навыков, 
а также стимулирование распростране-
ния передового опыта.

В связи с этим знаменательным собы-
тием, генеральный директор КПО Дамиа-
но Ратти поздравлил всех сотрудников 
отдела по корпоративным вопросам охра-
ны окружающей среды с этим важным 
достижением, а также поблагодарил все 
команды КПО, занятых на производстве, 
за их значительный вклад в достижение 
высоких показателей.   

Изменения в системе аварийного управления
управления кризисными ситуациями КПО, 
компаний–операторов и государственных 
служб по ЧС в соответствии с процедурой 
аварийного управления уровня III и пла-
ном гражданской обороны КПО. 

С 8-го июня в структуре II уровня прои-
зойдут существенные изменения с целью 
улучшения контроля и командования в 

аварийной ситуации. Реагирование на 
аварийные ситуации будет происходить 
одним из двух следующих способов в за-
висимости от характера и места возник-
новения аварийной ситуации:

1. При возникновении аварийной ситу-
ации на месторождении, включая участки 
экспортных трубопроводов, аварийное 

управление уровня II будет осущест-
вляться дежурным менеджером на место-
рождении и группой специалистов, наде-
ленных функцией управления аварийной 
ситуацией. Эта группа будет называться 
группой аварийного управления уровня II 
на месторождении. В дневное время она 
будет мобилизована в Центре аварийно-
го управления (ЦАУ) административно-
го здания на месторождении, а в ночное 
время – в ЦАУ в Чешском городке.    

2. В случае аварийной ситуации за 
пределами месторождения аварийное 
управление уровня II будет осущест-
вляться дежурным менеджером Аксая и 
группой специалистов, которые будут мо-
билизованы в ЦАУ в Чешском городке не-
зависимо от времени суток. 

Внедрение изменений в системе ава-
рийного управления осуществлялось уси-
лиями профессионалов аварийного реа-
гирования КПО, которые организовывали 
процесс изменений и устраняли имею-
щиеся пробелы. Новая система также 
потребует готовности и усилий от тех, кто 
входит в состав групп аварийного управ-
ления уровня II.

С уважением, 
Лука Виньяти,
директор производства

ÊÏÎ âíåäðÿåò ó÷åáíóþ ïðîãðàììó ýëåêòðîííîãî îáó÷åíèÿ PSIM
ведения бизнес-процессов, а также репу-
тацией компании КПО.

  Чтобы охватить широкую базу выяв-
ления производственных рисков, управ-
ления и  исключения последствий,  PSIM 
Стандарт делится на 8 элементов.

Таблица 1 - PSIM  элементы
 Стандарт элементы обеспечения 

технологической безопасности и 
целостности оборудования

1. Ответственность. 
2. Компетенция. 
3. Оценка степени опасности и управ-

ление рисками. 
4. Целостность процесса. 
5. Защитные системы. 
6. Практика и процедуры. 
7. Управление процессом перемен. 
8. Управление производством. 
Соответствие

К концу 2012 года  компания КПО 
должна продемонстрировать программы 
для достижения соответствия стандарту 
PSIM к концу 2013 года.   

Гарантия
Персонал Директоратов по производ-

ству, развитию и корпоративной безопас-
ности КПО отвечают за  выполнение  
Стандарта и предоставление поддающих-
ся проверке доказательств соответствия.

Подотчетность
Генеральный директор  является по-

дотчетным лицом и несет полную ответ-
ственность  для эффективного осущест-
вления  Стандарта PSIM в КПО.

Директора/Управляющие
Директора /Управляющие  отвечают за 

эффективное осуществление программ 
PSIM в соответствии со Стандартом PSIM 
в пределах  своих директоратов/управле-

ний.
Учебные требования  по ознакомле-

нию со Стандартами PSIM были согла-
сованы в  соответствии со значимостью  
Процесса  безопасности и целостностью 
управления компанией, а также в связи 
с расширением процесса подотчетности  
генеральному  директору. Таким образом, 
всем  сотрудникам  КПО рекомендуется  
пройти программу электронного обучения 
PSIM, которая доступна на внутреннем 
портале КПО.
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Сегодня все чаще ведутся разговоры 
о строительстве газоперерабатывающего 
завода в Западно-Казахстанской области. 
Выдвигаются разные версии по поводу 
сроков реализации проекта. На одной из 
конференций, проводимых в режиме он-
лайн,  корреспонденты газеты «Панорама 
Карачаганака» задали вопросы министру 
нефти и газа РК Сауату Мынбаеву каса-
тельно строительства газоперерабаты-
вающего завода в ЗКО,  а также о ценах 
на ГСМ. Вопросы были озвучены в ходе 
Online-конференции на тему: "Проекты 
нефтегазовой отрасли - основные прио-
ритеты Послания Главы государства" на 
портале Bnews.kz.

- На каком этапе находится проект 
газоперерабатывающего завода мощ-
ностью 5 млрд. м3 в ЗКО, когда начнет-
ся его строительство?

- На сегодняшний день, если гово-
рить о формальном статусе, то законче-
ны технико-экономические обоснования, 
госэкспертиза будет получена этой осе-
нью. Есть возможность уже приступить к 
проектно-сметной документации и эта ра-
бота будет форсирована. В тоже время во-
просы, касающиеся сырьевой базы этого 
завода, остаются, точнее, решение этого 
вопроса с Россией, потому что на сегод-
ня действует ратифицированный договор 
о поставке Карачаганакского сырого газа 
на Оренбургский газоперерабатывающий 
завод и в случае строительства нашего 
ГПЗ, понятно, отгрузки на Оренбург будут 
сокращены на 5 млрд. м3. Тем не менее, 
от  полной зависимости от оренбургских 
мощностей нам не уйти. Мы добываем 
около 9 млрд. м3 без учета третьей фазы 
Карачаганака. В любом случае опреде-
ленный объем придется грузить на Орен-
бург. И вопрос о том, сколько и куда будет 
грузиться, необходимо согласовать с рос-
сийской стороной, он пока не решен, мы 
находимся в переговорном процессе. В 
случае сложности приема газа (это сырой 
газ, он идет вместе с серой, это не товар-
ный газ, его невозможно использовать как 
сухой газ, как топливо для потребления, 
он требует сероочистки) Оренбургским 
ГПЗ, есть опасность уменьшения объемов 
добычи на Карачаганаке. Имеются в виду 
жидкие фракции, конденсат в частности, 
поэтому все вопросы, касающиеся строи-
тельства завода, должны быть урегули-
рованы с российской стороной в перего-
ворном порядке, и эта работа на данный 
момент интенсивно ведется.

В Алматы 1-3 июня 2012 года 
состоялся V Всемирный кон-
гресс инжиниринга и технологий 
– WCET-2012: «Наука и техно-
логии: шаг в будущее», который 
собрал ученых и инженеров из 
более 20 стран мира.  Стоит от-
метить, что компанию КПО на 
конгрессе представлял менед-
жер разрешений и лицензий не-
дропользования Жардем Куса-
нов, выступивший с докладом 
на тему «Комплексные методы 
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- Что конкретно планируется в от-
ношении увеличения доли казахстан-
ского содержания при строительстве 
завода и непосредственно при разра-
ботке месторождения?

- У любого месторождения есть пери-
од активного строительства инфраструк-
туры. На Карачаганаке строилась линия 
по переработке и стабилизации конден-
сата и других видов. На период стройки 
нужна дополнительная рабочая сила. Ког-
да стройка заканчивается и начинается 
период эксплуатации объектов, то заня-
тость также снижается. Там уже работают 
не строители, а нефтяники, либо те, кто 
работает на установках по переработке 
газа и т.д. Если говорить о перспективах 
по развитию Карачаганака, то они долж-
ны вноситься в план разработки третьей 
фазы, который находится на рассмотре-
нии и утверждении в уполномоченном 
органе, которым является министерство 
нефти и газа, и пока ничего не было вне-
сено. Если они и будут, мы, в свою оче-
редь, посмотрим, возможно, утвердим. 
Это дополнительный объем работы. Пока 
по ГПЗ разрешите более не комментиро-
вать. Понятно, собственно консорциум к 
этому газовому заводу отношения не име-
ет, хотя один из членов консорциума – это 
компания Eni, потенциальный подрядчик 
по заводу, во всяком случае,  мы работа-
ем с ним на этот счет.

Касательно казахстанского содержа-
ния, то это отдельная большая тема и в 
свете той политики индустриализации, 
которую Глава государства провозгла-
сил, поручил к реализации, - эти вопро-
сы также будут отслеживаться и сейчас у 
нас для этого возможностей больше, чем 
когда-либо.

- Какие меры предпринимает мини-
стерство нефти и газа для стабилиза-
ции цен на ГСМ?

- Цены на нефть и импортируемые не-
фтепродукты влияют на цены на ГСМ. По-
вышение цен – это не желание министер-
ства нефти и газа или антимонопольного 
комитета, к тому же предельную цену на 
ГСМ сейчас устанавливает не министер-
ство нефти и газа, а антимонопольный 
комитет. Следует различать две группы 
нефтепродуктов: те нефтепродукты, на 
которые установлена предельная цена и 
те,  на которые не установлены. К первой 
группе относятся три вида нефтепродук-
тов: бензин 80, 92, 93 и летнее дизельное 
топливо. Если говорить о доли этих свет-
лых нефтепродуктов в общей корзине 
светлых нефтепродуктов, то это порядка 
90%. И на эти виды нефтепродуктов цена 
с августа 2011 по апрель 2012 года не ме-
нялась, это стало возможным благодаря 
вводу в действие норм нового  «Закона 
об обороте нефтепродуктов». Цена на 
бензин 95 и 98, которые в общей корзине, 
включающую авиатопливо, составляет 
порядка 10%, была свободная. Говоря о 
балансе нефти, хочется сказать, что на 
сегодняшний день объем потребления 
внутреннего рынка равняется порядка 14 
млн. тонн в год, из которых 7 млн. тонн 
завозится из Российской Федерации. 
С 2014 года мы все 14 млн. тонн будем 
поставлять с внутреннего рынка, это вы-
годно для бюджета. Российская сторона 
продает эти 7 млн. тонн без экспортных 
пошлин, но все же цена на нефть - ми-
ровая. Покупка нефти по мировой цене, 
переработка ее на заводе определяет 
некую минимальную планку на нефте-
продукты, которые выработаны из этой 
нефти. Несмотря на то, откуда идет по-
ставка нефти, при 100% загрузке наших 
нефтеперерабатывающих заводов мы 
все равно импортируем  светлые нефте-
продукты в объеме 1,6 млн. тонн в год. 
Возникает резонный вопрос: кто эти не-
фтепродукты продаст в пределах нами же 
установленных  предельных цен. Прода-
жа идет с точки зрения наличия выгоды. 
Правительство ориентируется на общую 
коньюктуру цен по импортируемой нефти 
и нефтепродуктам, но закон позволяет по 
тем видам нефтепродуктов, на которые 
установлены предельные цены, избежать 
скачкообразного непрогнозируемого из-
менения в уровне цен.

- Будут ли в этом году закупать то-

пливо, как в прошлом году это сделал 
«КазМунайГаз»? Ожидается ли дефи-
цит топлива на внутреннем рынке этим 
летом?

- Надеюсь, что «КазМунайГаз» закупку 
этим летом производить не будет. Говорю, 
надеюсь, потому что в прошлом году со-
гласно решению мы держали достаточно 
низкий уровень цен по тем видам, на кото-
рые устанавливаются предельные цены. 
Разрыв  же в цене на казахстанском рын-
ке и рынке России доходил до 40%.

И, конечно,  при заниженном предель-
ном уровне цен будет дефицит, возить 
себе в убыток товар никто не будет. Но 
было принято решение удерживать тот 
уровень цен для контроля за инфляцией в 
прошлом году. В результате «КазМунайГа-
зу» было предписано возить этот бензин, 
несмотря на то, что компания формирует 
у себя убытки. Если те предельные цены, 
которые устанавливает правительство, 
основаны на реалиях, тогда дефицита не 
будет. Я надеюсь, что апрельское повы-
шение цены даст запас. Такие меры по-
зволяют завозить бензин, пусть с мини-
мальной, но рентабельностью.

- Будут ли пересматриваться пре-
дельные цены? 

- Не могу ответить на этот вопрос. 
Предельные цены рассматриваются раз в 
месяц. Если цена на нефть меняться осо-
бенно не будет, то не будет пересмотр и 
предельной цены.

- Имеется ли у нас согласованная 
политика с Россией и Белоруссией по 
топливу?

- Согласованная политика есть, у нас 
подписано тройственное соглашение 
между тремя нашими государствами. 
Считается, что по нефтепродуктам мы 
сформируем, который уже начал форми-
роваться, общий рынок и любые взаим-
ные поставки будут беспошлинные, т.е. 
экспорт и импорт не будет облагаться 
экспортной пошлиной. Поэтому цены на 
этих трех рынках будут последовательно 
выравниваться, но некоторые различия в 
этой цене присутствовать могут, как, соб-
ственно, есть они и сейчас. Связано это 
с разным уровнем косвенных налогов на 
разных рынках. К примеру, у нас акциз на 
нефтепродукты значительно ниже, чем в 
России. За счет этого акциза в Российской 
Федерации цена на топливо для потреби-
теля выше на 15 - 20 %, чем в Казахстане, 
имеются в виду те нефтепродукты, на ко-
торые установлена предельная цена.

Â Àëìàòû çàâåðøèëñÿ V Âñåìèðíûé êîíãðåññ 
èíæèíèðèíãà è òåõíîëîãèé «WCET-2012» 

исследований природных резер-
вуаров со сложным строением, 
условия и факторы развития 
протекающих в них геологиче-
ских процессов». 

Организатором конгресса с 
казахстанской стороны выступи-
ла Национальная инженерная 
академия РК. В приветственном 
слове участникам V Всемирного 
конгресса, президент НИА РК, 
министр образования и науки 
страны Бакытжан Жумагулов 

подчеркнул, что «данный кон-
гресс стал итогом усилий ученых 
Федерации инженерных инсти-
тутов исламских стран (FEIIC), 
председателем которой на 2012-
2013 годы избран Казахстан». 

В своем выступлении г-н Жу-
магулов также сказал: «Для нас 
особо важным и актуальным 
является то, что сейчас в Казах-
стане реализуется инициирован-
ная Президентом РК программа 
форсированного индустриально-
инновационного развития, со-
гласно которой в стране будут 
запущены десятки производств, 
заводов и фабрик. Поэтому наша 
страна сейчас остро нуждается в 
подготовке высококлассных ин-
женерных кадров и научных ис-
следованиях. Ради этого государ-
ство на финансирование науки 
выделяет почти 50 миллиардов 
тенге! Проводя этот конгресс, 
мы стремимся взять самое пере-
довое из научно-технического 
прогресса и опыт коллег-ученых 
из зарубежных стран, без сомне-
ния, полезен и необходим!».

По мнению участников кон-
гресса, многие из представ-
ленных научных проектов и 
разработок после анализа и 
доработки могут быть внедре-
ны в промышленное производ-
ство РК. Особый интерес вы-
звало обсуждение наиболее 
актуальных для Казахстана тем: 
сейсмостойкое строительство 
доступного жилья, возобновляе-
мая энергетика, экологическая 
безопасность, нефтегазовая 
и горно-металлургическая от-
расль, инженерное образование, 
академическая мобильность и 
информационные технологии.

В ходе пленарных заседаний 
и секционной работы конгресса 
были приняты соответствующие 

резолюции и рекомендации. 
Свою работу участники V Все-
мирного конгресса инжиниринга 
и технологий завершили посеще-
нием технопарка в п. Алатау, а 
также встречами с коллективами 
ряда научно-исследовательских 
организаций Казахстана.

Проведение Всемирного кон-
гресса инжиниринга и техноло-
гий в Казахстане предоставляет 
ученым и инженерам Исламских 
стран, стран СНГ, и Средней 
Азии возможность для обмена 
информацией о научных дости-
жениях, обсуждения передовых 
идей и инновационных техноло-
гий для дальнейшего совершен-
ствования и развития экономик 
наших стран.
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Двадцать воспитанников детского дома получили сертифи-
каты об окончании компьютерного курса в рамках социальной 

программы «Би Джи Казахстан» и IBC Group в г. Уральске.
3 мая состоялась церемония вручения сертификатов выпуск-

никам обучающей образовательный программы, проводимой ком-
панией «Би Джи Казахстан» и IBC Group в течение восьми лет по 
обучению воспитанников 9-11 классов Детского дома «Жас Даурен» 
компьютерной грамотности. 

Целью проекта, поддерживаемого компанией «Би Джи Казах-
стан», является подготовка детей к самостоятельной трудовой 
жизни, продолжение обучения в высшем учебном заведении, твор-
ческое развитие личности, а также социальная адаптация воспитан-
ников детского дома.

Жанар Жакеева, советник по корпоративной политике «Би Джи 
Казахстан» поделилась: «Возможность обучения компьютерной 
грамотности и изучение языков выпускниками Детского дома «Жас 
Даурен»  имеет для нас большое значение. Компания “Би Джи Ка-
захстан” с радостью поддерживает проекты в области техническо-
го образования, направленные на развитие жизненных навыков и 
улучшение шансов молодежи на успешное трудоустройство в буду-
щем. Мы надеемся, что данный проект, который мы поддерживаем 
на протяжении уже восьми лет, вносит определенный вклад в реше-
ние проблемы социальной адаптации детей из детских домов, пре-
доставляя им возможность вступить во взрослую самостоятельную 
жизнь в обществе более подготовленными».

В этом учебном году компьютерные курсы дети начали с  изучения 
техники безопасности,  элементов профессионального использова-
ния приложения Microsoft Office: Word, Excel, Power Point, работа-
ли с программами Adobe Photoshop, Adobe Corel Draw, Adobe Page 
Maker. Два раза в месяц воспитанники изучали Internet, работали 
с поисковыми системами. Создавали электронную почту (e-mail), 
изучали прикрепление данных, сохранение, удаление, отправку пи-
сем с электронной почты. Учились оформлять электронную почту: 
редактирование страницы, анкеты, добавление фотографии и т.д. 

- Ежегодно, проводя тестирование среди воспитанников комплек-
са, мы отбираем детей, которым после окончания школы помогаем 
учиться дальше, - отмечает Шайдулла Хамитович Суербаев, дирек-
тор ТОО IBC Group. - За время существования проекта 236 учащих-
ся получили сертификаты об окончании.  Семь лучших выпускников 
программы заслужили специальные стипендии от «Би Джи Казах-
стан» на обучение в вузах области. Четверо из них уже закончили 
обучение и трудоустроены. Остальные продолжают учебу. В этом 
году сертификаты вручены 20 участникам проекта. А Утигалиев 
Сергей, как лучший выпускник этого года, стал обладателем гранта 
от компании «Би Джи Казахстан» на получение высшего образова-
ния в вузах ЗКО. Теперь ему остается только успешно сдать ЕНТ.

На церемонии вручения сертификатов воспитанникам детского 
комплекса присутствовали представители городского отдела об-
разования, организаторы и тренеры проекта, а также выпускники 
прошлых лет: Болат Нарешов, Ольга Парамонова, Мария Суетина, 
Жанаргуль Журсинова. 

Участники проекта получили не только сертификаты, но и цен-
ные подарки. Силами администрации и воспитанников детского 
комплекса был организован праздничный концерт с песнями на 
казахском и английском языках, чтением стихотворений, танцами 
в национальных костюмах. В завершении праздника организаторы 
проекта устроили сладкий фуршет. 

«Би Джи Групп» является ведущей международной энергетиче-
ской компанией, стратегия деятельности которой направлена на 
доставку ресурсов по приемлемым ценам на особо важные рынки. 
Осуществляя свою деятельность на пяти континентах в более чем 
25 странах мира, «Би Джи Групп» участвует в реализации много-
численных проектов в области разведки и добычи углеводородов, 
сжиженного природного газа (СПГ), транспортировки, доставки угле-
водородов. Стратегия компании сочетает в  себе глубокое знание 
рынков газа и доказанные практикой показатели работы в области 
разведки и коммерциализации месторождений. 

«Би Джи Казахстан» является одним из подразделений «Би Джи 
Групп», которая осуществляет свою деятельность в Казахстане на 
протяжении почти 20 лет. Компания является совместным операто-
ром (с компанией «ЭНИ») нефтегазоконденсатного месторождения 
Карачаганак на западе Казахстана и входит в число акционеров Ка-
спийского трубопроводного консорциума (КПК), доставляющего ка-
захстанскую нефть на мировые рынки.  

IBC Group основана в 2001 году с целью оказания поддержки пред-
принимательству и социальным проектам в Западно-Казахстанской 
области.  Уникальностью компании является профессионализм со-
трудников и применение международного опыта управления. С 2006 
года ТОО IBC Group является подрядчиком «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В.» Специалисты IBC Group успешно произвели 
разработку и запуск двадцати двух сайтов для структурных подраз-
делений КПО, среди которых  интранет-сайт для ДРП Лондонского 
офиса КПДЛ, а также произвели разработку разных веб-приложений 
на портале.

ТОО IBC Group совместно с компанией «Би Джи Казахстан» с 2004 
года реализует социальный проект   «IBC GROUP»/«BG Kazakhstan» 
по обучению воспитанников детского дома. Кроме того, в целях под-
держки развития предпринимательства в ЗКО в рамках социального 
проекта с «Би Джи Казахстан» ТОО IBC Group периодически прово-
дило тренинги серии Mini MBA по различной тематике для субъек-
тов малого и среднего бизнеса с привлечением высококвалифици-
рованных тренеров из США, Шотландии, экспертов USAID CARANA, 
ПРАГМА, Корпуса Мира и др. 

Международный форум под деви-
зом «Знание – туризм – интеграция» 
стал отправной точкой для развития 
сотрудничества туристов соседних об-
ластей и стран. История доказывает, 
что такие вечные категории, как дружба, 
согласие и взаимоуважение государ-
ственных границ не признают, а тури-
стическое направление само по себе 
предполагает расширение маршрутов 
и увеличение числа друзей. Участники 
форума специально побывали на стан-
ции юных туристов села Бумаколь.

Гостей у нас встречать умеют, бур-
линцы всегда продумывают программы 
встреч до мелочей. Вот и на этот раз 
приехавшим были поднесены традици-
онные угощения – хлеб-соль и айран с 
баурсаками. Автобус был переполнен, 
в Бумаколь приехали представители 
туристических организаций из городов 
Уральска, Алматы, Актау, Атырау, Тара-
за, Шымкента, а также соседи - россия-
не из Волгограда.

«Мы специально приехали посмо-
треть, как организована туристическая 
работа в Казахстане, - поделилась впе-
чатлениями директор Центра детского 
и юношеского туризма г. Волгограда 
В.А. Ванюшкина. – Это замечательная 
идея – интегрировать усилия взрослых 
и детей по обе стороны границы в вос-
питании любви к своей родине, краю, 

Сотрудники компании КПО 
Гульнар Даулова и Александр 
Охрименко приняли участие во 
II Казахстанской Международ-
ной конференции и выставки по 
охране труда и промышленной 
безопасности KIOSH-2012. Про-
ект KIOSH приурочен к Всемир-
ному  дню охраны труда, кото-
рый традиционно отмечается 28 
апреля. 

KIOSH-2012 объединяет 
Международную конференцию, 
специализированную выставку, 
«круглые столы», Национальный 
отраслевой конкурс  «Қорған» и 
конкурс по безопасности и охра-
не труда среди работодателей 
- «Сенім», учрежденный Мини-
стерством труда и социальной 
защиты населения Республики 
Казахстан.

Пленарное заседание кон-
ференции KIOSH-2012 тради-
ционно открылось под предсе-

В образовании - 
будущее Òóðèçì – áåç ãðàíèö

КПО оказывает помощь в проведении международного форума

природе. Нельзя любить незнакомое, 
в этом смысле неоценимое значение 
имеет туристическая работа, когда ре-
бята под руководством педагогов полу-
чают возможность исследовать родные 
просторы и степи, познакомиться с тра-
дициями и историей края, узнать приро-
ду, составить собственную карту осво-
енных маршрутов. Сегодня мы смогли 
оценить, в каких прекрасных условиях 
работают наши коллеги из ЗКО, каких 
успехов достигли ребята в туризме и 
чему можно поучиться у казахстанцев».   

Небольшая экскурсия по станции 
показало, что здание после капиталь-
ного ремонта буквально обрело вторую 
жизнь. Здесь созданы все условия для 
комфортного пребывания ребят – и для 
отдыха, и для занятий. С открытием 
станции туристическая работа в Бурлин-
ском районе наконец приобрела статус 
серьезной деятельности учащихся, это 
также обеспечило немалые успехи при 
участии туристов в различных соревно-
ваниях. Бурлинцам было что показать – 
здесь собраны лучшие работы ребят из 
кружков, вызвавшие немало восторгов у 
гостей. Чего стоит один только бегущий 
по рельсам паровоз из пластилина или 
танк с мотором из детской машины. Эти 
поделки подтверждают высокий уро-
вень полученных навыков учеников, их 
способности, выдумку и умелые руки. 

Руководители кружковой работы во 
время осмотра импровизированной вы-
ставки рассказали о том, чему учатся 
ребята во время занятий, какие мате-
риалы используются, что приходится 
придумывать или приспосабливать 
для изготовления той или иной модели. 
Многие достижения в немалой степени 
зависели от плодотворной работы без-
временно ушедшего из жизни директора 
Е. Сексенбаева, светлую память которо-
го участники форума почтили минутой 
молчания.

На форуме разговор профессио-
налов касался серьезных проблем и 
перспективных задач, определяющих 
дальнейшее развитие туризма с бога-
тым потенциалом освоения материала 
по краеведению, истории, географии, 
биологии, физической культуре. Уча-
стие в диалоге приняли заведующий от-
делом внутренней политики М. Давлет-
жанов, заместитель заведующего РОО 
О. Тулемисов, директор станции юных 
туристов А. Сексенбаева. Все вместе, 
незаметно, это складывается в воспи-
тание патриотизма и любви к родному 
краю. Обмен мнениями и подарками,  
словами добрых пожеланий  успеха и 
определение планов дальнейшей со-
вместной работы - на этой ноте закон-
чилось мероприятие, ставшее началом 
сотрудничества коллег.

Директор станции А.С. Сексенбаева 
и весь коллектив выражают благодар-
ность за содействие в организации фо-
рума компании КПО Б.В. и надеются на 
дальнейшее сотрудничество.

Ñîñòîÿëàñü II Êàçàõñòàíñêàÿ Ìåæäóíàðîäíàÿ êîíôåðåíöèÿ 
è âûñòàâêà ïî îõðàíå òðóäà è ïðîìûøëåííîé áåçîïàñíîñòè

дательством Министра труда  и 
социальной защиты населения 
РК Гульшары Абдыкаликовой. 
Г-жа Абдыкаликова, привет-
ствуя делегатов конференции 
KIOSH-2012, подчеркнула, что 
среди важнейших приоритетов 
и приверженности междуна-
родным стандартам политики 
в социально-трудовой сфере 
Казахстана, особое внимание 
уделяется политике улучшения 
условий труда. В связи с чем, 
Министерством будут разработа-
ны специальные меры по безо-
пасности и охране труда в Респу-
блике Казахстан на ближайшие 
годы. Также расширяя контекст 
данной конференции, отмечена 
важность работы по снижению 
производственного травматизма 
и социально-трудовых конфлик-
тов.

На выставке KIOSH-2012 были 
представлены последние дости-

жения в области безопасности 
труда, охраны здоровья, обуче-
ния и консалтинга. Экспонентами 
являются ведущие промышлен-
ные предприятия, сервисные 
компании с обширной линейкой 
средств индивидуальной защи-
ты, научно-исследовательские и 
медицинские центры. На стендах 
в интерактивном формате были 
представлены видеофильмы о 
внедренных технологиях ПБ на 
производствах, в режиме нон-
стоп проводились презентации 
разработок программных про-
дуктов в сфере ОТ и ПБ.

Официальную поддержку 
KIOSH оказывает Министерство 
труда и социальной защиты на-
селения РК. 
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 Компания КПО сообщила имена победителей про-
граммы поощрения ОТ, ТБ и ООС по итогам первого 
квартала 2012 года.  

1. Лучшее наблюдение – опасный фактор  I место 
($500) – Исеналиев Эльдар (КПО, оператор по экс-
плуатации скважин и добыче). 

Эльдар обнаружил, что металлическая основа ин-
формационного щита, установленного на краю дороги 
между РГП и КПК, в результате сильных порывов ветра 
была разорвана и находилась на грани полного отрыва 
от щита, что представляло собой большую опасность 
для транспорта и персонала.

Предпринятые действия:
• Эльдар проинформировал отдел ТБ о незамедли-

тельном снятии поврежденного щита, тем самым устра-
нил вероятность падения.

 Лучшее наблюдение – опасный фактор,  II место 
($250) – Васильева Марина (КПО, химическая лабо-
ратория,  химик-техник). 

При пересечении порога рабочей комнаты №3 суще-
ствовала опасность спотыкания и падения. 

Опасная ситуация возникла из-за того, что уплотни-
тель порога дверей растянулся. 

Предпринятые действия:
• Марина проинформировала руководителя группы и 

инженера по ОТ, ТБ и ООС об угрозе спотыкания/паде-
ния и о необходимости принятия действия по  устране-
нию опасного фактора.  

Лучшее наблюдение – опасный фактор  III место 
($100) – Жданов Владислав (КПО, склад, старший 
кладовщик). 

Владислав обнаружил, что в арендованном помеще-
нии  АГС,  распложенном на территории БМТО, для про-
ведения зарядки электроштабелеров – въездные ворота 
находятся в неисправном  состоянии, а именно навесы 
на обеих секциях ворот оторваны. Это опасно тем, что 
при порыве ветра, возможно их падение, что может при-
вести к травме.

Предпринятые действия:
• Сообщил супервайзеру склада и инспектору ТБ.   
• Руководство БМТО АГС и отдел ТБ АГС были опо-

вещены.
Лучшее наблюдение – опасный фактор  – Муха-

тов Арман (компания «Халибертон», отдел скважин-
ных операций, инженер по буровым растворам). 

Арман обнаружил торчащую из земли проволоку при 
перемещении химических реагентов при  помощи погруз-
чика. Эта арматура могла проткнуть колесо погрузчика, 
или кто-либо мог споткнуться и получить травму.

Предпринятые действия:
• Арман проинформировал механика, оператора по-

грузчика и помощника бурильщика. 
• Остановил движение, оградил территорию лентой.
• Данный  металлический провод был срезан. Работа 

с погрузчиком была продолжена.
2. Лучшее наблюдение – небезопасное поведе-

ние, I место ($500) – Бектасов Кубайдула (КПО, опе-
ратор вспомогательного оборудования по перера-
ботке  нефти и газа). 

Кубайдула обнаружил, что при очистке обочин до-
роги №3 от снега в ночное время трактор К-701 мог 

Ïîáåäèòåëè ïðîãðàììû ïîîùðåíèÿ ïî ÎÒ, ÒÁ è ÎÎÑ çà I êâàðòàë 2012 ãîäà  
сдвинуть бетонные плиты газового колодца, или же мог 
провалиться в дренажный канал, расположенный вдоль 
дороги и невидимый под снегом.

Предпринятые действия:
• Кубайдула остановил работу и сообщил супервай-

зеру.
• Разъяснил в чем опасность ситуации, поскольку во-

дитель не знал о расположении подземных газовых ко-
лодцев и дренажных каналов. 

• Данная ситуация была доложена руководству КПК. 
• Ночной механик по транспорту был оповещен.
• Была создана заявка на установку знаков  для ко-

лодцев.
Лучшее наблюдение – небезопасное поведение II 

место ($250) – Янколов Юрий (Компания «Сайпар», 
буровой мастер). 

• Юрий обнаружил, что при подъеме БТ 3 ½ (буриль-
ные трубы) использовали ключи УМК (универсальный 
механический ключ). 

• Помощник бурильщика, зарядив ключ, стоял на 
пути работы ключа. 

• Ключ при раскреплении бурильных труб мог рас-
стегнуться и ударить помощника бурильщика.

Предпринятые действия:
Юрий сделал замечание и объяснил помощнику бу-

рильщика опасность такого поведения.
Лучшее наблюдение – небезопасное поведение, 

III место ($100) – Сомервиль Ден (компания «Сай-
пар», отдел скважинных операций). 

Ден заметил грузовик, который собирался двигаться 
задним ходом без сигнальщика.

Предпринятые действия:
• Ден остановил грузовик и предоставил ему сигналь-

щика. 
• На предсменном собрании напомнили о требовани-

ях "Спасателей жизни".
Лучший показатель профессионализма водителя 

– Казанцев Геннадий (компания «Карьера», транс-
портный отдел). 

В феврале месяце 2012 г. в период больших осадков 
снега,  Казанцев Геннадий, водитель ШРС (шнекоротор-
ный снегоочиститель) дважды выезжал по трубопроводу 
Большой Чаган и Атырау терминал для очищения доро-
ги к линейным узлам от больших заносов снега.  Тем са-

мым, водитель   дал возможность подъезда к задвижкам 
и проделал большую работу по обеспечению непрерыв-
ности рабочего процесса. 

От имени суперинтенданта АТР на имя Геннадия 
было отправлено благодарственное письмо.

Ликвидация происшествия – Немышов Рустам 
(компания «Шлюмберже», отдел скважинных опера-
ций). 

Рустам заметил, что в уборной загорелся обогрева-
тель. Пламя распространилось на стену и пол. 

Предпринятые действия:
• Рустам отключил обогреватель от источника элек-

тропитания и потушил огонь огнетушителем.
• Совместно с электриком проверили все имеющиеся 

электрообогреватели на буровой установке.
• Составлен акт осмотра. 
• Пожар был своевременно ликвидирован, несмотря 

на то, что возгорание произошло в ночную смену. 
•  Все обогреватели, которые были в плохом состоя-

нии, будут заменены на новые.
Ликвидация происшествия – Мукушев Кайрат, Се-

риков Асет (компания «Группа 4», отдел инфраструк-
туры и обслуживания). 

В ночь на 24/01/2012 г. в одном из учебных кабине-
тов здания «Бехтель» произошло возгорание электро-
конвектора, в результате которого сработала пожарная 
сигнализация. 

Предпринятые действия:
• Кайрат и Асет сообщили об этом оператору ЦАС и 

вызвали пожарную команду. 
• Очаг возгорания был ликвидирован ими до приезда 

пожарной команды.
• После этого происшествия был проведен внеплано-

вый инструктаж со всеми работниками учебного центра 
о мерах пожарной безопасности при работе с электроо-
богревательными приборами.

• Работники учебного центра были ознакомлены с 
требованиями о необходимости проверять отключение 
всех электроприборов по окончании рабочего дня. 

Безопасность остается нашей основной задачей, 
поэтому компания прилагает все усилия для того, чтобы 
сделать КПО безопасным местом для работы и приме-
няет систему поощрения за достижения в области ОТ, 
ТБ и ООС по всей компании. 

Краткая история применения нефти и газа
(Продолжение.
Начало в номере за май).
Первым нефтепродуктом, с 

которым познакомилось челове-
чество, был асфальт, представ-
ляющий собой вязкое смолистое 
вещество, получаемое в резуль-
тате длительного выветривания 
нефти. Слово «асфальт» ввел в 
литературу Геродот, описавший 
в 460...450 гг. до н.э. в «Истории 
греко-персидских войн» персид-
ские и месопотамские асфальто-
вые месторождения. «Асфальт» - 
производное от слова «асфалес» 
(прочный, крепкий, надежный). 
Древние называли асфальт гор-
ной смолою, а по современным 
представлениям - это один из ви-
дов природного битума.

Широко известен библейский 
миф о всемирном потопе, во вре-
мя которого спасся только Ной и 
его семья, благодаря тому, что он 
заблаговременно построил ков-
чег, который для гидроизоляции 
осмолил снаружи и изнутри при-
родной смолою (асфальтом). Од-
нако в настоящее время установ-
лено, что библейский миф имеет 
более древнюю историю.

Прототипом библейского Ноя, 
который после всемирного пото-
па стал родоначальником всего 

человечества, да еще и спас на 
своем ковчеге «каждой твари по 
паре», был ассиро-вавилонский 
Ут-Напиш-тим. История того, как 
он спасся, изложена на 12 глиня-
ных табличках, датируемых при-
мерно 2500 г. до н.э. В них в част-
ности, говорится, что свой ковчег 
он осмолил асфальтом.

В 700-500 гг. до н.э. в Вавило-
не асфальт использовали как во-
донепроницаемое вещество при 
создании «висячих садов» Семи-
рамиды - одного из семи чудес 
света, а также туннеля длиной 1 
км под р. Евфрат.

Асфальт широко использо-
вался и как связующее веще-
ство. В Библии рассказывается, 
что при строительстве легендар-
ной Вавилонской башни вместо 
цемента при кладке использова-
лась «земляная смола», т. е. ас-
фальт. Наиболее старые участки 
Великой китайской стены за 400 
лет до н э. сооружены на природ-
ном битуме. Крепостные стены в 
Мидии по свидетельству грече-
ского историка Ксенофонта (око-
ло 400 г. до н.э.) были построены 
из обожженных кирпичей, скре-
пленных битумом.

Асфальт применялся и для 
получения твердых покрытий. 

Когда после открытия Амери-
ки испанцы проникли в 1532 г. в 
Перу, они обнаружили там древ-
ние дороги, покрытые асфаль-
том. В Древнем Египте в амба-
рах для хранения зерна (3000 г. 
до н.э.) пол и стены покрывали 
асфальтом. В Азербайджане 
природный асфальт («кир», по-
местному) использовали для по-
крытия плоских крыш жилых и 
других зданий.

После крушения великих ци-
вилизаций природный асфальт 
как строительный материал 
очень долго не использовался. 
Новая история асфальта начина-
ется только в XIX веке. В 1832-
1835 гг. в Париже были выполне-
ны первые значительные работы 
по мощению городских улиц и 
тротуаров асфальтом. В 1836-
1840 гг. были заасфальтированы 
тротуары в Лондоне, Филадель-
фии, Лионе, Вене и других горо-
дах. 

Несмотря на очевидные до-
стоинства асфальтовых дорог, у 
них нашлись противники. Те, кто 
выполнял работы по мощению 
улиц с помощью традиционных 
материалов, стали утверждать, 
что на «асфальтовой мостовой 
лошади очень скоро портятся». 

Чтобы разрешить возникший 
спор, в Лондоне на одной из 
оживленных асфальтированных 
улиц были проведены специаль-
ные наблюдения, показавшие, 
что за 36 дней из 468000 лоша-
дей упала только 201 лошадь. 
Кроме того, было установлено, 
что «лошади, падая на асфаль-
те» не стирают себе кожи на 
коленях», а коляски, фаэтоны и 
омнибусы из-за отсутствия тря-
ски требуют гораздо меньшего 
ремонта и не создают шума при 
движении. После этого асфальт 
начал свое победное шествие по 
городам мира.

В России первую попытку ас-
фальтирования тротуаров (Одес-
са, 1839 г.) предпринял К.И. Бор-
но - владелец первого в стране 
асфальтового завода. Но из-за 
начала Крымской войны завод 
закрылся. Позднее в 1865 г. заас-
фальтировали террасы Зимнего 
Дворца в Петербурге, а с 1866 
г. стали асфальтировать дворы, 
тротуары, улицы и площади. В 
1869-1873 гг. им были покрыты 
улицы в Кронштадте, Риге, Мо-
скве, Одессе, Киеве, Харькове 
и Тамбове. Примечательно, что 
для производства этих работ ис-
пользовался асфальт, закуплен-

ный за рубежом. Только в 1874 г. 
в России был построен асфаль-
товый завод вблизи Сызрани. Он 
существует и в настоящее вре-
мя.

Современные дороги покры-
ты асфальтом, изготовленным 
на базе нефтяных битумов, по-
лучаемых в результате окисле-
ния воздухом тяжелых остатков 
перегонки нефти при температу-
ре 239-3400С. Этот процесс был 
разработан в 1896 г., а внедрен в 
производство в 1914 г.

В целях освещения челове-
чество использовало различные 
средства: лучину, оливковое 
масло, нефть, животные жиры и 
др. В 1830 г. австрийский химик 
К. Рейхенбах впервые получил 
осветительное масло путем су-
хой перегонки дерева, торфа 
и каменного угля. Полученный 
продукт он назвал «фотоген» (от 
греческих слов «фотос» - свет и 
«генос» - рождение), т.е. «свет 
рождающий» или «свет даю-
щий». Позже словом «фотоген» 
стали называть светлую про-
зрачную жидкость, получаемую 
при перегонке нефти (современ-
ный керосин).

(Продолжение следует).
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Всюду, где живет, трудится 
и отдыхает человек - звучит му-
зыка. Музыка может выражать 
самые высокие чувства и самые 
глубокие переживания человека, 
может рисовать своими звуками 
то, что нельзя высказать слова-
ми: картины природы, создавать 
портреты, раскрывать характер 
людей и рассказывать целые 
истории. Музыка сопровождает 
нас на протяжении всей жизни, 
она с нами в радости и в печали, 
она заставляет нас смеяться и 
плакать, она вдохновляет и де-
лает нас сильнее. О музыке мож-
но говорить ещё очень долго, 
но каждый скажет, что роль ее в 
жизни человека трудно переоце-
нить. 

Кто-то предпочитает совре-
менное направление в музыке, 
а кто-то классику. Несмотря на 
то, что современные музыкаль-
ные звучания давно используют 
фонограмму, любимую мелодию 
можно слушать в любое время и 
в любом месте, «живая» музы-
ка все еще заставляет замирать 
сердца, независимо от возраста 
слушателей.

В Бурлинском районе хра-
нителем очага настоящего ис-
кусства является Детская му-
зыкальная школа. Создана она 
была в 1962 году и по сей день 
ведет успешное обучение под-
растающего поколения района. 
ДМШ имеет 8 филиалов: 7 – в 
сельских округах, 1 - в 10 микро-
районе города. Педагогический 
коллектив составляют 43 препо-
давателя, добрая половина ко-
торых – ее же выпускники. Если 
говорить о качественном соста-
ве преподавателей, то 8 из них 
имеют высшую категорию, 18 
– первую, 8 – вторую. Это одна 
из старейших музыкальных школ 
Западно-Казахстанской области, 
и в этом году она готовится отме-
тить свой 50-летний юбилей. 

В музыкальной школе обуче-
ние ведут творческие и опытные 
преподаватели и учатся трудо-

Руководство ОТ, ТБ, ООС и КК поздравила всех со-
трудников КПО с Всемирным днём охраны окружающей 
среды, который ежегодно празднуется 5 июня, а с 2007 
года был официально признан в Казахстане. 

Организация Объединенных Наций объявила следу-
ющую тему Всемирного дня охраны окружающей среды 
2012 года - «Зелёная экономика: а ты её часть?». Дан-
ная тематика подчеркивает, что каждый должен внести 
свой вклад в сохранение экологического наследия чело-
вечества на нашей планете. 

Компания КПО, как экологически ответственный опе-
ратор месторождения, постоянно демонстрирует умень-
шение негативного воздействия на окружающую среду 
при одновременном увеличении объемов производства. 

Как известно, в период с 16 апреля по 21 мая Управ-
лением ОТ, ТБ, ООС и КК был объявлен конкурс на 
«Лучшее экологическое предложение года - 2012», 
приуроченный к Всемирному дню охраны окружающей 
среды. Цель данного конкурса – привлечь внимание со-
трудников к вопросам ООС посредством возможности 
внесения рационального предложения по улучшению 
состояния окружающей среды. 

В рамках данного конкурса было получено 55 эколо-
гических предложений от 53 участников. В ходе конкурса 
были получены различные предложения, касающиеся 
сокращения выбросов загрязняющих веществ, улуч-
шения управления отходами, рационального использо-
вания водных ресурсов, экономии энергии, повышения 
осведомленности о проблемах окружающей среды и со-
хранения биоразнообразия.

Рояль в подарок Детской музыкальной школе
любивые и талантливые учени-
ки. Среди выпускников школы 
есть и профессиональные му-
зыканты, преподаватели музы-
ки, работающие в музыкальных 
учреждениях района, области, 
страны и за пределами Казахста-
на – в России, Украине, Белорус-
сии, Болгарии, Германии, Чехии 
и Словакии. На всех отделениях 
есть такие ученики, которые хо-
рошо овладели своим музыкаль-
ным инструментом. Они высту-
пают на концертах и различных 
конкурсах, как районных, об-
ластных, так и международных. 
Воспитанники ДМШ принимали 
участие в таких конкурсах, как 
V Международный фестиваль 
детского классического искус-
ства «Дети – детям», «I Между-
народный конкурс в Туркестане», 
«Жас Дарын», «Балдаурен», 
«Дельфийские игры», «Респу-
бликанский конкурс юных музы-
кантов» и других. Немало уче-
ников школы стало лауреатами 
и дипломантами этих конкурсов, 
заняв призовые места. Детская 
музыкальная школа Бурлинского 
района может по праву гордить-
ся своими выпускниками. 

Директор музыкальной шко-
лы Ж.М. Нурмуханова отмечает: 
«Каждый ученик школы знает, 
что профессиональное занятие 
музыкой – это не развлечение, 
а трудоемкий, творческий про-
цесс, результаты которого прояв-
ляются не сразу. Труд, терпение, 
упорство и выносливость в не-
малой степени оказывают свое 
влияние на конечный результат, 
который, несомненно, имеется 
в Детской музыкальной школе. 
Чтобы процесс обучения велся 
на должном уровне, мало одной 
теории, детям нужна практика. 

Инструменты изнашиваются, 
последний раз фортепиано для 
музыкальной школы было купле-
но в 1982 году, сегодня оно пере-
живает уже третий срок своего 
эксплуатационного периода. Хо-
рошие, профессиональные ин-

струменты стоят очень дорого, 
и не каждый сможет их приоб-
рести».

В конце 2011 г. руководство 
ДМШ Бурлинского района обра-
тилось в компанию «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» с 
просьбой помочь в приобрете-
нии рояля, который необходим 
для занятий учащихся в секциях 
по игре на пианино, домбре, ко-
бызе, флейте, скрипке и секции 
вокала. На сегодняшний день в 
стенах школы занимаются свы-
ше 300 учеников. Все просьбы 

о спонсорстве рассматриваются 
Спонсорским Комитетом КПО в 
соответствии с критериями по-
литики по спонсорству и пожерт-
вованиям компании. Письмо от 
Детской музыкальной школы 
Бурлинского района было рас-
смотрено на заседании Спонсор-
ского Комитета компании «Кара-
чаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.», на котором было принято 
решение оказать финансовую 
помощь для приобретения роя-
ля. 

17 мая 2012 г. состоялась 
церемония передачи рояля Дет-
ской музыкальной школе Бур-
линского района. Разделить с 
юными музыкантами радость 
от получения нового музыкаль-
ного инструмента пришли пред-

ставители районного акимата, 
районного филиала партии «Нур 
Отан», работники отдела по обе-
спечению устойчивого развития 
КПО, представители компаний 
города, а также родители воспи-
танников школы.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся была перерезана 
ленточка, опоясывающая пода-
рок, и взору зрителей предстал 
красавец-рояль, который, будем 
надеяться, принесет не одну 
победу воспитанникам музы-
кальной школы в конкурсах как 

республиканского, так и между-
народного масштаба.

Одна из выпускниц школы 
поделилась нескрываемой ра-
достью за тех, кто сможет полно-
ценно готовиться к конкурсам, 
уже на подготовительном этапе 
рассчитывая не только силу на-
жатия на клавиши новенького 
рояля, в поисках истинного зву-
чания музыкальных произведе-
ний, но и получить возможность 
ощутить разницу игры на пиани-
но и рояле.

На торжественной презента-
ции рояля прозвучали лучшие 
выступления учеников музы-
кальной школы, свое мастерство 
продемонстрировали и препода-
ватели.

Собравшиеся в актовом зале 

школы могли лично убедиться 
в том, что музыка поистине из-
лучает волшебство и силу, без 
слов - одними лишь звуками - 
она пленила всех и каждого. Со 
сцены звучали известные произ-
ведения: «Воспоминания» М. Та-
ривердиева из кинофильма «17 
мгновений весны»,  «Этюд №21» 
и «Вальс до диез минор» Ф. Шо-
пена, «Концерт соль мажор» 
Оскара Ридинга. А выступление 
детского хора ДМШ (концертмей-
стер Н.В. Маер, хормейстер И.В. 
Мезина) покорил зал настоящим 
мастерством исполнения произ-
ведений мировых классиков.

От имени музыкальной школы 
были вручены благодарственные 
письма представительствам ор-
ганизаций, присутствовавших на 
мероприятии, но главные слова 
благодарности получила компа-
ния КПО за вклад в развитие дет-
ского музыкального искусства.

Забота о детях всегда явля-
лась важным моментом в раз-
витии любого общества, и ком-
пания КПО делает многое в этом 
направлении.

Руководство Детской музы-
кальной школы выразило глубо-
кую признательность компании 
«Карачаганак Петролиум Опере-
йтинг Б.В.» за поддержку детских 
учреждений искусства, которая 
является значимым вкладом в 
развитие культуры и искусства 
не только сегодняшнего, но и за-
втрашнего дня нашей страны. А 
подаренный рояль станет ярким 
примером безграничности души 
тех, кто ценит искусство и верит 
в будущее творческой молодежи, 
а также стимулом для покорения 
новых вершин на музыкальном 
пьедестале для воспитанников 
Детской музыкальной школы и 
проводником в мир большой му-
зыки.

В целом, в 2011 году, в рам-
ках спонсорской помощи, КПО 
реализовала более 45 проек-
тов в области здравоохранения, 
спорта, образования и культуры.

Оценка экологических предложений проходила поэ-
тапно. Окончательная оценка была дана компетентным 
жюри, в состав которого вошли представители высшего 
руководства, технические эксперты из производственно-
го директората, а также представители Управления ОТ, 
ТБ, ООС и КК.     

Управление ОТ, ТБ, ООС и КК выражает огромную 
благодарность всем сотрудникам, участвовавшим в кон-
курсе, и с радостью объявляет имена победителей по 
итогам конкурса:

Айткалий Адильшиев – Отдел добычи и технического 
обслуживания;  

Геннадий Айджанов – Отдел добычи и технического 
обслуживания; 

Абай Апахаев – Отдел добычи и технического обслу-
живания; 

Объявлены имена победителей конкурса 
на «Лучшее экологическое предложение года - 2012»

Мендибай Хаким – Отдел добычи и технического об-
служивания; 

Алексей Титов –  Отдел общего проектирования; 
Павел Казанцев – Отдел инфраструктуры и сервиса. 
Также были отмечены одними из лучших предложе-

ния следующих участников:
1. Жанар Кажидденова – Отдел по обеспечению 

устойчивого развития;
2. Сауле Габдеева – Отдел по корпоративным вопро-

сам охраны окружающей среды;         
3. Тимур Ишимов – Отдел инженерного проектиро-

вания.
Руководство компании КПО также поздравляет побе-

дителей конкурса и благодарит всех участников за про-
явленный интерес и активную поддержку данной эколо-
гической кампании.
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27 мая в спортзале Чешского городка, по инициативе профкома КПО состоялся турнир по нацио-
нальной борьбе «Қазақша күрес», посвященный празднованию Дня Победы.

Турнир состоялся 27 мая в 15:00 в спортзале Чешского городка. 
 Газета «Новости Карачаганака» поздравляет победителей и призеров турнира

В мае этого года футбольная команда «Достар» КПО 
приняла участие в ежегодном Республиканском сорев-
новании по мини-футболу среди организаций, который 
проходил в г. Алматы. В этом году команда КПО показала 
блестящую игру и впервые стала победителем турнира. 

Следует отметить, что футболисты сборной КПО тре-
нировались не только в летнее, но и в зимнее время, 
уделяя большое внимание не только технической, но и 
силовой подготовке.  В результате упорных тренировок 
и различных внутренних турниров футболисты сборной 
КПО по праву завоевали первое место, став победите-
лями этого престижного республиканского турнира. 

Наши футболисты выиграли все пять игр с общим 
счётом 18:5, что является большим успехом. Участвуя в 
спортивных мероприятиях такого рода, сотрудники ком-

До 375 тыс. баррелей в сутки планируется добывать 
ежесуточно в период пробной эксплуатации на Кашага-
не, сообщил председатель правления АО «НК «КазМу-
найГаз» Ляззат Киинов.

«Начало срока эксплуатации планируется в конце 
текущего года. Начнется она примерно с объема 75 тыс. 
баррелей в сутки с доведением до 375 тыс. Были ва-
рианты доведения и до 450 тыс. баррелей, но сегодня 
основной цифрой фигурирует 375 тыс. баррелей в сут-
ки», - сказал Л. Киинов на пресс-конференции, отвечая 
на вопросы журналистов.

«Я хочу заметить, что все эти объемы нестабильной 
добычи, а объемы только во время пробной эксплуа-
тации. Пробная эксплуатация нужна, чтобы установить 
годовые возможности месторождения и за это время бу-
дет тестироваться оборудование, установленное там», 
- добавил он.

***
До 83% объема газа с месторождения Кашаган будет 

поставляться на внутренний рынок РК, сообщила пресс-
служба министерства нефти и газа (МНГ) РК.

«Профинансировать за счет средств консорциума 
долю инвестиций АО НК «КазМунайГаз» в проекте на 
период 2012-2013 годы;     подписать  между АО «Каз-
ТрансГаз» и подрядными компаниями долгосрочный 
договор купли-продажи кашаганского газа этапа 1, обе-
спечивающий поставку до 83% этого объема газа на 
внутренний рынок сроком до 2041 года; не возмещать 
определенную часть затрат, понесенных подрядчиком», 
- говорится в сообщении МНГ, распространенном по ито-
гам подписания поправок к плану и бюджету освоения 
месторождения Кашаган.

Указывается, что утвержденные сторонами догово-
ренности позволят достичь уровня коммерческой добы-
чи на Кашагане с декабря 2012 года по июнь 2013 года.

«Касательно кашаганского газа. Вчера было подписа-
но соглашение и есть вопросы, связанные с газом. Если 
коротко сказать, до 2016 года цена газа - 80 долларов 
за 1 тыс. кубометров. Предусматриваются выгодные для 
казахстанской стороны условия», - прокомментировал 
ситуацию министр нефти и газа РК Сауат Мынбаев.

«Речь идет о газе опытно-промышленной стадии. 
По цене с 2016-го по 2020 год (реализация - КазТАГ) по 
средневзвешенной цене внутреннего рынка 75% объема 
газа. С 2020 по 2041 год - 83% газа по цене внутреннего 
рынка», - дополнил министр.

Пресс-служба МНГ пояснила, что подписано со-
глашение об урегулировании некоторых вопросов 
Северо-Каспийского проекта между правительством РК 
и подрядными компаниями проекта (КМГ Кашаган Б.В., 
АджипКаспиан Си Б.В., ЭксонМобил Казахстан Инк., 
Шелл Казахстан Девелопмент Б.В. и ТотальЭиП Казах-
стан – 16,81%, КонокоФиллипс НортКаспиан Лтд. – 8,4% 
и Инпекс НортКаспиан Си Лтд.– 7,56%).

Помимо этого, РК и подрядные компании достигли 
ряда договоренностей, направленных на достижение 
максимальной ясности по таким вопросам, как налогоо-
бложение и возмещение затрат.

Также в сообщении указано, что в связи с возникно-
вением сообщений итальянской прессы о расследова-
нии в отношении компании «ЭНИ», Северо-Каспийский 
консорциум «не ожидает негативных последствий для 
реализации проекта и примет все необходимые меры 
для выполнения согласованного графика работ».

***
- Межправительственное соглашение между Россией 

и Казахстаном по поставке российской нефти в РК пла-
нируется подписать до июля текущего года, - сообщил 
генеральный директор АО «Павлодарский нефтехими-
ческий завод» (ПНХЗ) Шухрат Данбай.

«Сейчас методика, которая разработана министер-
ством (нефти и газа – КазТАГ), прошла все процессы 
согласования. И поэтому документ, который регулирует 
наши взаимоотношения по поставке нефти, так называ-
емое, межправительственное соглашение, оно на сегод-
няшний день еще не подписано. Поэтому мы имеем та-
кой «рванный» график поставок. Но поставки все равно 
идут. Договариваемся как-то на своем уровне», - сказал 
он на VII международном симпозиуме по нефтеперера-
ботке «KazRefinEx-2012».

«Но я уверен, что в июне, ближе к июлю, что этот 
документ подпишется, и после этого никаких вопросов и 
проблем по поставке нефти не имеем», - отметил он.

По словам Ш. Данбая, из планируемого объема по-
ставок российской нефти в Казахстан 5 млн тонн плани-
руется поставлять на ПНХЗ.

«Потому что 7 млн тонн там оговорено. 5 млн тонн 
нарисовано в сторону Павлодара. И мы их получим. 
Сейчас только вопрос решиться в политической плоско-
сти», - глава ПНХЗ.

Состоялся турнир по 
«Қазақша күрес»

Наконец-то победа!
пании вносят свою лепту в пропаганду и развитие спор-
та в стране.   

В связи с победой сборной КПО директор междуна-
родного центра содействия науке, образованию и здра-
воохранению «Академпроект»  направил поздравитель-
ное письмо председателю профкома КПО Тулеугали 
Кенесову и выразил ему благодарность за поддержку 
политики государства по пропаганде и внедрению здо-
рового образа жизни в быт и отдых казахстанцев. 

«Команда, организованная на вашем предприятии, 
ежегодно принимает участие в республиканских турни-
рах по мини-футболу среди любителей в г. Алматы.  От 
всей души поздравляю вашу команду с победой!», - го-
ворится в письме, адресованном председателю профко-
ма КПО Тулеугали Кенесову. 


